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影影视视剧剧““未未看看先先评评””怪怪象象背背后后

“未看先评”怪象
“水军”已成行业毒瘤

近日， 两部网络剧集接连出
现 “未看先评” 怪象引发舆论关
注， 还未播出的剧集， 评分平台
上却出现大量 “观影” 评价。

一部有流量明星出演的古装
剧比 “官宣 ” 时间晚上线一小
时， 却有大批评分提前涌入了平
台。 在另一部同样有当红演员出
演的悬疑网剧中， 女演员还未在
剧中登场， 平台上已经出现大量
对其演技质疑的评价。 业内人士
指出， 这些违背 “先看后评” 原
则的非正常评分背后 ， 多数是
“水军” 弄虚作假的手笔， 这些
“水军” 已成影视行业健康发展
的毒瘤。

观影后在网络平台进行打分
和评价是不少网友的习惯， 由此
形成的影视剧评分也成了未观看
观众进行观影决策的重要参考指
标。 在当前的影视市场， 作品的
分数越来越成为判定 “好剧” 的
标准之一。 而随着影视评分的影
响日益扩大， 网络评分平台也成
了被 “水军” 盯上的生意。

记者在调查中发现 ， 一些
“水军 ” 工作室 大 肆 招 揽 兼 职
“ 水 军 ” 为 影 视 剧评价打分 。
影视评分任务一般对账号注册时

长 、 历史评价数量 等 有 要 求 ，
符 合 账 号 要 求 的 “水军 ” 接单
后， 将 “老板” 准备好的评价文
案复制发送即完成了任务 。 一
名 “水军 ” 派单群的群主告诉
记者， “老板” 一般是片方的宣
发团队。

记者在QQ群中搜索到大量
买卖影视评价的 “水军 ” 业务
群， 业务涵盖了代发影评、 影视
涨分等。 根据一名群主的报价，
“显示号” 代发的影视短评售价
11元一条， 所发的评价能够在短
评区 “最新” 中展示， 非 “显示
号” 则售价5元一条。 该群还提
供评分 “包涨” 业务。 “包涨”
即指收取费用后为影视作品 “涨
分”， 价格则根据影视剧的不同
而有差异。

影视监制谭飞告诉记者， 当
前片方为影视作品买 “水军” 已
经成为潜规则， 不少宣发经费落
入了 “水军” 的口袋。 特别是一
些有流量明星出演的影视作品，
大部分都存在评论 “注水” 的情
况。 “流量明星的参与带来了关
注， 同时也带来了争议。 为了保
证剧集的口碑， 稳定广告投资，
影视剧片方会利用 ‘水军’ 制造
假象。” 谭飞说， 幕后运作的可
能还有流量明星的团队， 为了获
得资本的认可， 提高明星的商业
价值， 明星团队也可能去购买虚

假评论。

被争夺的评分“战场”
“养号”点评一条龙

未看先评的怪象背后， 不只
有被资本驱使的商业 “水军 ”，
还有为爱刷评的饭圈粉丝。

“冲着XX给五星” “想看
XX， 太喜欢他的演技了 ” “看
了第一集， XX声音好听， 五星
好评”， 记者点开某部有82万人
次评分的影视作品， 评论区的五
星好评大多与参演的某位流量明
星相关， 其中不乏只看了第一集
就给出好评的声音。

“偶像参演的作品评分高，
就能成为一个有底气的代表作。
评分低的话偶像就会被嘲笑演技
差 ， 粉丝为了冲高分就会组织
‘养号’ 和评分。” 某明星后援会
成员汪真真 （化名） 说。

所谓的 “养号” 指的是提高
账号的等级， 使账号的评价出现
在主页的前排。 在某明星后援会
的微博主页中， 记者看到了一份
详细的 “养号” 教程， 要求 “注
册账号的名称和头像不要有粉丝
属性” “多关注用户、 增加粉丝
数量” “多评价书籍、 音乐、 电
视剧， 保持账号活跃度” 等。

汪真真告诉记者， 在偶像作
品即将上映的前几个月， 粉丝就

会开始有组织地 “养号”。 后援
会通常号召一个人 “养” 多个账
号 ， 在影视剧上映时增加评价
“人数”。

粉丝 “养号” 控评， 而 “黑
粉” 则打出低分一星， 原本为了
还原大众普遍看法的评分体系被
“粉黑大战 ” 的思维 “绑架 ” 。
“恶心” “找了XX， 只给一星”
“为什么找XX”， 在某部影视剧
短评区内， 影评呈现一星和五星
两极分化的状态 。 在汪真真看
来， 这些不看剧集内容， 只因参
演明星直接打一星的， 大多是明
星的 “黑粉”。 为了应对 “黑粉”
的攻势， 被裹挟着的粉丝只能在
这场关于评分的 “粉黑大战” 中
越走越远。

影视评价体系如何“治水”？

谭飞表示， “水军” 刷分控
评会扰乱文艺标准， 文艺评论被
“涂脂抹粉”。 由于评分是观众选
择观影的参考指标， 也是市场判
断的标准之一， “注水” 在一定
程度上会导致劣币驱逐良币， 不
利于影视行业的良性发展。 暨南
大学新闻与传播学院教授张潇潇
指出， 无论是 “为爱发电” 的粉
丝还是商业 “水军”， 控评刷分
小则影响公众的判断， 大则影响
产业结构。

受访专家指出， 随着中国在
全球影视市场占据愈发重要的地
位， 健康的影评体系对于促进影
视市场繁荣的作用日益凸显。 影
视评价体系 “治水”， 平台应当
肩负起主要的监管责任， 加大审
核力度。

豆瓣相关负责人回应称， 豆
瓣辅助用户的 “书影音档案 ”，
识别和定位数据的异常波动。 通
过算法识别出 “水军” 群体后，
将不可信账号、 不可信评分排除
在总评分之外。 针对破坏评分公
正性的账号， 平台会进行封禁或
禁言处理。

对于评分 “包涨” 的业务，
豆瓣相关负责人表示， 由于豆瓣
评分的正常用户规模很大， “水
军” 的刷分对总体的评分不会造
成决定性影响。 而面对转向评论
区控评的 “水军”， 豆瓣采取为
排序赋予随机性、 清理人身攻击
短评等措施。

“水军 ” 控评涉嫌违法违
规， 背后是网络 “水军” 灰黑产
业链。 受访专家认为， 相关部门
应当从根源进行挖掘和打击， 进
一步提高治理网络黑灰产业的法
治化水平。

“粉丝也应当改变盲从心
态， 面对偶像参演的作品应该提
升审美素养， 树立健康的追星价
值观。” 谭飞说。 据新华社

这个周末， CBA第二阶段常
规赛将在长春开启。 距离第一阶
段联赛已经有了1个多月的时间，
正是利用这段休赛期， 不少球队
都补强了阵容。 第一阶段比赛很
多球队受制于各种因素， 而不得
不全华班出战。 第二阶段各队陆
续签约了强力外援， 相信比赛会
因此更加激烈精彩。

北京首钢队将在周六迎战夺
冠最大热门辽宁队， 首钢队队长
翟晓川日前在接受媒体采访时表
示， 球队要争取拿下第二阶段的
开门红。 面对联盟整体实力最强
的球队， 能表现出这样的气势，
主要还是首钢队 “手里有粮， 心
里不慌”。 第一阶段首钢队在后
卫线上用人捉襟见肘， 不过第二
阶段这种烦恼将不复存在， 林书
豪和吉布森两大外援的回归， 将
让雅尼斯在排兵布阵上多了几分
底气。 林书豪和吉布森是风格不
同的球员， 林书豪侧重于组织串
联 ， 而吉布森个人得分能力更
强， 首钢队可以针对不同对手，
派上不同类型的外援后卫。 有了
外援后卫， 首钢队的本土球员将
被解放出来， 他们会在得分端和
防守端承担更多的责任。 除了两
个外线外援， 首钢队也正在积极
争取引进内线的球员。

本周日， 京城另一支CBA球

队北控队也将遭遇劲敌， 他们的
对手是本赛季招兵买马、 实力大
幅提升的上海队。 休赛期北控队
引进了锋线外援兰兹伯格， 兰兹
伯格前几个赛季在浙江队有着亮
眼的发挥， 有了他等于就有了一
个相对稳定的得分手。 对于马布
里的球队来说， 第二阶段最大的
问题还是阵容平衡。 第一阶段球
队的成绩还 “凑合”， 但是很多
比赛总感觉 “按下葫芦起来瓢”，
内外线的平衡点、 阵容轮换的平

衡点都还没有完全找到。 也许北
控队还会继续引进外援， 但按照
现在外援出场的规则， 很难完全
指望单外援的 “神级发挥”， 北
控队必须在整体上有提升， 才能
面对各路强敌。

对北京的两支球队来说， 外
援加盟让阵容得到了升级， 但也
应该看到， 其他球队同样升级了
阵容。 从纸面实力上看， 两支北
京球队并没有优势， 教练员多在
战术上动脑筋才是决定性因素。

新华社电 中国篮球协会
21日在京发布 《中国篮球运
动发展报告 》 （以 下 简 称
《报告》）。 《报告》 由中国篮
球运动发展研究课题组编著、
社会科学文献出版社出版 ，
通过问卷调查等方式得出了
大量数据等成果， 力图为篮
球运动 “十四五” 规划的制
定提供科学依据与参考， 助
力中国篮球运动健康和可持
续发展。

2020年 ， 中国篮协启动
了12个关于篮球运动可持续、
高质量发展的专题研究。 本
书 是 其 中 一 个 重 量 级 课
题———“中国篮球运动多元价
值的社会认知” 产出的成果
与结晶。

据主创人员孙湛宁和毕
向阳介绍， 本书基于对篮球
运动的基础数据调查， 从体
育社会学角度出发， 描述了
我国篮球人口的数量、 分布、
结构与特征， 重点分析了篮
球运动目标认知与价值认知，
并对家庭篮球与女性参与 、
学校篮球与体教融合、 篮球
消费与篮球培训市场、 篮球
赛事与篮球公益事业发展 、

篮球运动员/特长生职业生涯
与发展规划等问题进行了实
证研究， 是我国篮球领域较
为全面的综合性主题调查报
告。 社会学专家、 清华大学
社 会 学 系 教 授 沈 原 表 示 ：
“这个报告可以用八个字来概
括， 眼界宽阔， 方法精当。”

《报告》统计，全国6-65
岁人口中， 打篮球的人口比
例为10.9%， 将篮球作为主要
体育运动的人口比例为6.7%，
在所有体育运动中位于前列。
坚持3年以上 （64.0%）、 每次
1-2小时 （50.4%）、 每周1-2
次 （55.5%） 是篮球人口参与
行为的主要特征。

中国篮协主席姚明表示：
“没有调研就没有发言权， 数
字使我们摆脱了过去相对主
观性的一些猜想和判断。 当
数字展现在你面前的时候 ，
很多的感觉都不一样了。 通
过数据可以帮助我们去发现
一些我们 过 去 可 能 没 有 意
识到的东 西 。 通 过 更 有 效
的 方 法 去 组 织 ， 使 更多的
人参与进来， 才能够使篮球
运动在我们国家有更好的推
广。”

“水军” 控评， 饭圈 “养号”？

CBA第二阶段： 北京双雄各签强援
聚焦总体特征与多元价值认知

《中国篮球运动发展报告》发布

近日， 两部网络剧集出现 “未看先评” 怪象， 原本应当是反映大众观影平均看法的评分系统，
却疑似被商业 “水军” 控评。 记者调查发现， 随着网络影视评分的影响日益扩大， 干扰文艺评论的
乱象也随之出现， 除了商业 “水军” 搅浑水， 饭圈也为爱 “养号” 刷评。


